

OCTUBRE DE 2021

# ATRACTIVOS TURISTICOS COMUNA DE CALAMA

# ATRATIVOS TURÍSTICOS

## MINA DE PARQUE EL LOA CHUQUICAMATA

Mina a tajo abierto en la cual se extrae cobre, presentando actividades previas al periodo hispánico. Actualmente la mina pertenece a Codelco y se posiciona como la más grande del mundo con una forma elíptica que comprende enormes dimensiones de 4,3 kilómetros de largo, 3 kilómetros de ancho y 800 metro de profundidad.

Debido a su atractivo, la mina ha dispuesto de un mirador para que los visitantes puedan observar los procesos de fundición del cobre (<https://bit.ly/3l3wkCp>).

El Parque Nacional El Loa presenta atractivos turísticos que permiten evidenciar el desarrollo cultural de los pueblos de la zona. Cuenta con terrazas, miradores y espacios dedicados para los visitantes.

Entre los atractivos que presenta el parque, se encuentran el Museo Arqueológico y Etnológico, en el cual se expone la arquitectura y artesanía típica, destacando las reproducciones a escala de la iglesia de Chiu Chiu y el Torreón Mirador (<https://bit.ly/3FDWeVh>).



*Mina Chuquicamata*



*Parque el Loa*

## MUSEO ARQUEOLÓGICO DE CALAMA

El museo destaca por presentación de muestras de los pueblos andinos, contemplando periodos de los cazadores y recolectores. Entre las culturas presentes en las exposiciones del museo, destaca el desarrollo de la cultura Tiawanaku e inca, los cuales son acompañados de la contribución cultural por parte del proceso español.

Las creaciones que se presentan comprende de artesanía en piedra volcánica, tejidos, cerámica, cobre y cactus (<https://bit.ly/3I2iLTH>).



Museo Arqueológico de Calama

## PUKARÁ DE LASANA

Vestigio de las primeras comunidades que habitaron la zona de San Pedro de Atacama, permite afirmar que se trató de una cultura agro-alfarera. Los atacameños edificaban pukará o púkara que cumplían la función de protección de las aldeas, simulando un fuerte o fortaleza. La edificación se realizaba básicamente en piedra e internamente se subdividía para fines de vivienda, acopio u otras funciones.

El pukará de Lasana se encuentra ubicado a 45 km. Al sur de Calama y 10 km. Al norte de Chiu Chiu, edificado alrededor del siglo XII. Se caracterizaba por un tamaño de 250 metros de largo, con 110 estructuras internas que correspondían a piezas y pasillos (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile, 2021).



Pukará de Lasana

# IGLESIA DE SAN FRANCISCO DE VIADUCTO DE CONCHI

El pueblo de Chiu Chiu se transformó en un punto obligatorio para quienes transitaban en el camino del Inca y entre la ruta de Potosí y Cobija. En el pueblo se encuentra la Iglesia de San Francisco que corresponde a una de las más antiguas del país.

Ubicada a 30 km. al este de la ciudad de Calama, a una altura de 2.525 metros sobre el nivel del mar. Debido a su posicionamiento estratégico en las rutas, con la influencia española, llegó a transformarse en el centro evangelizador de la cuenca del río Loa.

Presenta materiales de construcción en base a adobe, un techo basado en madera de cactus, chañar y algarrobo, destacando adicionalmente, que no presenta clavos para su ensamblaje sino amarras de cuero (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile, 2021).

El viaducto sobre el río Loa se encuentra ubicado en el Km 65 de la ruta 21 CH, en Calama. Encontrándose a una altura de 3.048 metros sobre el nivel del mar.

Construido entre los años 1886 y 1888 por la Compañía de Salitres de Antofagasta (Consejo de Monumentos Nacionales de Chile, 2021).



*Iglesia de San Francisco de Chiu Chiu*



*Viaducto de Conchi*

# CELEBRACIONES ESPECIALES, FIESTAS RELIGIOSAS Y POPULARES

## FIESTA DE LA VIRGEN DE GUADALUPE

Celebración más importante en la región de Antofagasta, desarrollado en el poblado de Ayquina, situado a 74 kilómetros de la ciudad de Calama.

Fiesta religiosa en honor a la Virgen de Guadalupe, considerada como muy milagrosa. Tiene una duración aproximada de una semana, pero los días principales son el 7 y 8 de septiembre de cada año. La fiesta cuenta con la realización de bailes pagano-religiosos como diabladas, tinkus y caporales.

Para celebrar a la virgen, algunos peregrinos realizan una caminata que dura casi 24 horas, recorriendo los 74 kilómetros que separan Calama de Ayquina.



Fiesta de Ayquina

## FIESTAS PATRIAS MULTICOLORES

Con la finalidad de festejar con las escuelas de los poblados que se encuentran alejados de Calama, se desarrollan las fiestas patrias en El Alto Loa.

Mediante la fiesta se busca incorporar todas las manifestaciones artísticas y culturales de la zona, entre las cuales se destacan el canto, la música, el folclor, el arte, la danza y otras habilidades de los estudiantes.



Fiestas Patrias Multicolores

# BIBLIOGRAFÍA

- VisitChile.com. 2021. Recuperado de <https://www.visitchile.com/>
- Consejo de Monumentos Nacionales de Chile. 2021.. Recuperado de <https://www.monumentos.gob.cl/>